EXPRESO

YUCATÁN

EJEMPLAR GRATUITO

Del 10 al 16 de noviembre

NOVIEMBRE DE 2025

Edición 57 | Año 1

WWW.EXPRESOYUCATAN.COM

























ARRIBA BUQUE ESCUE La embarcación permanecerá

"CUAUHTÉMOC"

en el Puerto de Progreso hasta el 15 de noviembre y abrirá sus puertas para que las familias puedan conocerlo

da de México.

A partir del martes, las familias podrán visitar la embarcación de manera gratuita, recorrer sus cubiertas, conocer su historia y la labor de sus tripulantes, así como vivir la experiencia de la tradición marítima mexicana y sentir la grandeza del mar.

El "Cuauhtémoc" (BE-01) llegó a Yucatán proveniente del puerto de Cozumel y permanecerá varios días en Progreso, con el propósito de compartir con las y los yucatecos el espíritu marinero y los valores de disciplina, honor y servicio que distinguen a la Armada de México.

En la ceremonia de bienvenida asistieron la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura, Erika Beatriz Torres López; el alcalde de Progreso, Erik Rihani González; la alcaldesa de Mérida, Cecilia Patrón Laviada; y el fiscal general del Estado, Juan Manuel León León, quienes expresaron su reconocimiento a la tripulación por su entrega y vocación de servicio.

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

l Buque Escuela Velero ARM "Cuauhtémoc" (BE-01), insignia del orgullo naval de México, arribó la tarde de este domingo al Puerto de Progreso, donde permanecerá hasta el sábado 15 de noviembre como parte de su recorrido de instrucción y acercamiento con la ciudadanía.

En representación del Gobernador Joaquín Díaz Mena, la secretaria de Pesca y Acuacultura Sustentable (Sepasy), Lila Frías Castillo, y el comandante de la Novena Zona vicealmirante Naval, Héctor Rafael Solís Hernández, encabezaron la ceremonia de bienvenida de la embarcación cono-



y Caballero de los Mares", que atracó a las 16:30 horas en la terminal de crucida como "El Embajador ceros del puerto.

Con jarana, aplausos y entusiasmo, el majestuoso velero y su tripulación

integrada por 166 cadetes de la Heroica Escuela Naval Militar fueron recibidos por autoridades y

familias yucatecas que se dieron cita para presenciar el arribo del emblemático buque de la Arma-

YUCATÁN IMPLEMENTARÁ UN MANEJO INTEGRAL DEL GUSANO BARRENADOR

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

n Yucatán se implementará un sistema de manejo integral para controlar la plaga de gusano barrenador, gracias al trabajo coordinado entre el Gobierno del Estado, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno de México y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica).

Luego de diversas sesiones de trabajo en las que participaron las dependencias mencionadas, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural (Seder), acordó con Senasica implementar un sistema integral de manejo de la plaga mediante el uso de trampas, estaciones cebo y entomopatógenos, así como barridos en las zonas de mayor riesgo de la entidad.

Durante una reunión virtual encabezada por el Gobernador Joaquín Díaz Mena, junto con el director en jefe de Senasica, Francisco Gabriel Calderón Elizalde, se estableció el objetivo de continuar trabajando de manera coordinada entre los actores del sector ganadero, las autoridades de los tres niveles de gobierno e instituciones educativas, para lograr una contención efectiva del gusano barrenador.

Para este propósito, se instalarán mesas de trabajo en vinculación con la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), la Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), Sader, Seder, y las asociaciones ga-

Como resultado del trabajo coordinado entre el Gobierno del Estado. Sader, Senasica, las y los productores, se acordó establecer un sistema de manejo integral de la plaga en beneficio de la ganadería, así como del bienestar animal y humano





naderas, entre otras instituciones, en beneficio del sector pecuario, así como del bienestar animal y humano.

En este sentido, la estrategia se implementará a la brevedad posible, y conforme avance el proyecto, se extenderá a todo el estado con el fin de contener el avance de la plaga.

Cabe recordar que, desde días pasados, estas instituciones trabajan conjuntamente con las organizaciones ganaderas, entre ellas la Unión Ganadera Regional del Sur (UGRY) y la Unión Ganadera Regional del Oriente de Yucatán (Ugroy), con el propósito de fortalecer la detección temprana de casos, difundir medidas preventivas y mantener una comunicación directa con las y los productores.

De esta forma, el Gobierno del Estado reitera su compromiso de seguir trabajando en beneficio del sector ganadero, así como en la protección de la salud del hato y de la población.

Participaron en esta reunión el Secretario de Desarrollo Rural del Estado, Edgardo Gilberto Medina Rodríguez: el titular de la Oficina de Representación en la Entidad Federativa Yucatán, Jorge Carlos Berlín Montero: el representante de la SSY, Alberto Alcocer Gamboa; el director de Salud Animal de Senasica, Gabriel Avala Borunda: el rector de la UADY, Carlos Alberto Estrada Pinto; y el coordinador de Mantenimiento e Ingeniería Ambiental del Programa Operativo de Moscas de la Planta de Cría y Esterilización de Machos de la Mosca del Mediterráneo, Humberto Gomes Velázquez.

También participaron el coordinador del Programa Operativo Moscamed y líder del proyecto de conversión de la antigua planta de control de la mosca mediterránea, José Luis Quintero Fong; el presidente de la UGRY, Roger A. Díaz Mendoza; el representante estatal Fitozoosanitario y de Inocuidad Agropecuaria y Acuícola en Yucatán, José Joaquín Peral Rodríguez; y el asesor del Sistema de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del Estado, Raúl Godoy Montañez.

Asimismo, estuvieron presentes Abdiel Martín Park v Yamili Yazmín Contreras, del Laboratorio de Control Biológico de la UADY; el gerente del Comité Estatal de Sanidad Vegetal de Yucatán, Ricardo Alfredo Munguía Rosales; el director del Campus de Ciencias Biológicas, Hugo Delfín González; el director de Sanidad de la Seder, Juan Carlos Rodríguez Andrade; y la subdelegada agropecuaria de la Sader, Abigail Estrada Estrada.



DISFRUTA YUCATÁN



PATRONATO DE LAS UNIDADES
CULTURALES Y TURÍSTICAS
DEL ESTADO DE VICATÁN

Y SORPRÉNDETE DE SUS MARAVILLAS

Visita los Paradores Turísticos

que el Gobierno del Renacimiento Maya tiene para ti



HAZ TURISMO LOCAL, APOYA LO NUESTRO Y

SIENTE EL ORGULLO DE SER YUCATECO





CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

a Secretaría de Seguridad Pública (SSP) puso en marcha un operativo ∎integral de seguridad y prevención con motivo de la Feria Internacional de Yucatán Xmatkuil 2025, con el objetivo de garantizar el orden, la seguridad vial y la tranquilidad de las familias que acuden a disfrutar esta importante muestra.

Como parte de las acciones, elementos de la corporación estarán desplegados en diversos puntos estratégicos de la ciudad y sus accesos, reforzando la vigilancia, el patrullaje preventivo y la atención vial antes, durante y después de las actividades de la feria.

Asimismo, paramédicos, bomberos y binomios K-9 permanecerán en alerta para atender cualquier emergencia de manera inmediata y coordinada, asegurando una respuesta eficaz en caso de incidentes.



En materia de vialidad, oficiales de la SSP estarán ubicados desde el puente de la calle 50 con el Anillo Periférico hasta el recinto ferial, con el propósito de mantener fluidez vehicular y reducir los congestionamientos.

También se reforzará la vigilancia en los cruces del Periférico con las calles 50 y 42, donde unidades y motocicletas atenderán el movimiento constante de vehículos.

Como parte de las medidas de prevención y cultura vial, se instalarán puestos de alcoholimetría en puntos estratégicos, con el fin de reducir accidentes de tránsito y promover una movilidad más segura.

Para fortalecer la vigilancia dentro del recinto ferial, la SSP instaló una Unidad Móvil de Videovigilancia, un sistema autosustentable y con comunicación satelital, capaz de operar sin conexión eléctrica y con movilidad total.

Este dispositivo representa una herramienta moderna y eficiente para reforzar la seguridad ciudadana, ya que transmite video en tiempo real vía satelital al Centro de Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación e Inteligencia (C5i), lo que permite un monitoreo constante y una respuesta inmediata ante cualquier eventualidad.

La unidad está equipada con cámaras de alta definición y tecnología de seguimiento inteligente de personas, vehículos y objetos, así como con un faro buscador de 150 metros de alcance para operativos nocturnos.

El operativo permanecerá activo durante todo el periodo de la Feria Internacional de Yucatán Xmatkuil 2025, con presencia policial permanente y servicios de auxilio en coordinación con las distintas áreas de la SSP.

La dependencia exhorta a la ciudadanía a mantener la colaboración y comunicarse al número de emergencias 9-1-1 ante cualquier eventualidad.

Con este despliegue, la SSP reafirma su compromiso de servir y proteger a la población, garantizando entornos seguros para el disfrute de las actividades familiares, culturales y recreativas que ofrece la Feria Internacional de Yucatán Xmatkuil 2025.

UNEN ESFUERZOS POR UN RÍO LAGARTOS MÁS LIMPIO Y SUSTENTABLE

Con la colaboración de instituciones, asociaciones y estudiantes, se retiraron residuos del balneario Chiquilá para proteger los manglares y preservar el entorno natural del municipio

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

ambiental y el manejo adecua- diantes de la Universidad do de los residuos, la Secreta- de Oriente (UNO) de Varía de Desarrollo Sustentable Iladolid, quienes sumaron (SDS), en coordinación con la esfuerzos para conservar Asociación Limpiemos Yuca- este espacio natural y fotán y el Ayuntamiento de Río mentar la responsabilidad Lagartos, realizó una jornada ambiental entre la poblade limpieza en el balneario Chiquilá, uno de los puntos recreativos más concurridos del

municipio.

Durante la jornada participaron la Comisión omo parte de las ac- Nacional de Áreas Natuciones de conservación rales Protegidas (Conanp), que impulsa el Gobier- la Asociación de Hoteleros no del Estado para for- y Restauranteros de Río talecer la conciencia Lagartos, así como estu-

> Como resultado del trabajo conjunto de 25 volun-

tarias y voluntarios, entre autoridades, estudiantes, pobladores y personal de la SDS y la Conanp, se recolectaron 87.1 kilogramos de residuos, distribuidos en 48.6 kg de basura general, 3.8 kg de PET, 23.5 muestran que cuando la kg de vidrio, 0.4 kg de aluminio y 10.8 kg en llantas, contribuyendo así a la protección del ecosistema costero y a la mejora del entorno natural del balneario.

El jefe del Departamento de Manejo Integral de Residuos de la SDS, Francisco Javier Alfaro Espinosa, reconoció el esfuerzo de las y los participantes y destacó que estas jornaambiental en Yucatán.

"Estas acciones deciudadanía, las autoridades y las organizaciones se unen, los resultados son visibles y duraderos. Cada bolsa de residuos recolectada representa un compromiso con nuestro entorno. Desde la SDS seguiremos promoviendo este tipo de actividades

para reducir la contaminación, fortalecer la educación ambiental y fomentar la participación comunitadas fortalecen la cultura ria en el cuidado de nuestras costas", señaló.

> Por su parte, el director de Ecología y Desarrollo Sustentable del Ayuntamiento de Río Lagartos, José Cruz Hoil Rajón, subrayó la importancia de la colaboración institucional para preservar el valor ambiental y social del sitio.

"Este punto es muy visitado por familias locales y turistas, por eso era im-

portante intervenirlo. Aquí convergen manglares rojos, negros y blancos, y al ser un lugar de fácil acceso, lamentablemente se acumulan residuos", dijo.

"Agradecemos a la Secretaría de Desarrollo Sustentable por seguir impulsando estas iniciativas que fortalecen la conservación de nuestras playas, humedales y manglares", agre-

Por su parte, la secretaria municipal, Dilci Lineth Rosado Tabasco, resaltó que estas iornadas benefician directamente a la comunidad y fomentan la educación ambiental.

"Estas actividades son muy positivas porque, además de mantener limpias nuestras playas, ayudan a que la gente tome conciencia. Vivimos del turismo y queremos que quienes nos visitan se lleven una buena imagen. Invitamos a todas las personas a recoger su basura y depositarla en los lugares adecuados", dijo.

Finalmente, la presidenta de la Asociación de Hoteleros y Restauranteros de Río Lagartos, Elena Conde, destacó la relevancia del trabajo colaborativo y la participación social en la protección del medio am-









PLAN BIENESTAR MÉRIDA IMPULSA CONSTRUCCIÓN DE DOMO EN EL PARQUE EL PEZ VOLADOR

El Gobernador Joaquín Díaz Mena reafirma su compromiso con las familias meridanas al supervisar personalmente las obras que dan cumplimiento al Plan Bienestar para Mérida, construyendo espacios dignos que promueven la justicia social y el desarrollo comunitario

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

omo parte de las acciones del Plan Bienestar para Mérida y del compromiso del Gobierno del Renacimiento Maya por brindar espa-

cios seguros, incluyentes y dignos para las familias yucatecas, el Gobernador Joaquín Díaz Mena supervisó los trabajos de construcción del nuevo domo del parque El Pez Volador, ubicado en la colonia Pacabtún, obra en la que se

invierten 4.6 millones de nesos.

Durante su visita, el mandatario recordó que esta acción surge de los Diálogos con el Pueblo, encuentros directos con la ciudadanía donde los vecinos expresan sus necesidades y propuestas.

En este caso, la solicitud fue planteada por la vecina Naomi Pérez, quien destacó la importancia de contar con un espacio techado que permita a niñas, niños y jóvenes practicar deporte a cualquier hora, sin exponerse al Sheinbaum Pardo, donde los

sol o la lluvia.

"Este domo es una muestra clara de lo que significa hacer justicia social. Es muy importante decirles que estamos aquí conscientes de que es un compromiso con Mérida y sus habitantes", señaló Díaz Mena.

El mandatario precisó que la obra incluirá mejoras en el área recreativa, como instalación de malla ciclónica, tableros acrílicos nuevos, pintura general, reparación de pisos dañados y modernización de la iluminación, para que las familias puedan disfrutar del parque también durante las noches.

Asimismo, Díaz Mena informó que estas acciones son parte de una estrategia integral para reducir desigualdades y recuperar espacios públicos en las colonias del sur y oriente de la ciudad, es una respuesta directa al pueblo, así es como se hace presente el Gobierno del Renacimiento Maya. "No venimos a construir por construir, sino venimos a reparar el abandono de muchos años y devolverle vida y esperanza a los espacios públicos", expresó.

El titular del Ejecutivo estatal también anunció que próximamente iniciará la construcción de los Pilares Renacimiento, espacios deportivos y culturales que se desarrollarán con el apoyo de la Presidenta Claudia

jóvenes podrán practicar deportes, aprender música o danza, y alejarse de los vicios.

Por su parte, la secretaria de Infraestructura para el Bienestar (SIB), Alaine López Briceño, destacó la importancia de regresar a las colonias donde se llevaron a cabo los Diálogos con el Pueblo, pues cada obra que hoy se ejecuta responde directamente a las solicitudes de la ciudadanía.

"Como nos ha instruido el Gobernador, trabajamos para que niñas, niños y jóvenes puedan disfrutar de espacios dignos, sin importar el estado del tiempo, cumpliendo así con el Plan Bienestar por Mérida y el Plan Bienestar por Yucatán. Agradecemos la confianza del pueblo en su Gobierno, que no solo cumple, sino que regresa a supervisar los resultados", puntualizó.

En el evento también estuvieron presentes las diputadas federales Jessica Saidén Quiroz y Linette Fernández Sarabia, así como el diputado Federal Óscar Brito Zapata; las diputadas locales Naomi Peniche López y Estefania Baeza Martínez, así como el director general del Instituto para la Construcción y Conservación de Obras Públicas en Yucatán (Inccopy), José Isaac González Bernal.

FERIA XMATKULL: ORGULL COMERCIO, TURISMO, INDUSTR

La edición 2025 de la Feria Internacional de Yucatán reúne lo mejor del campo, la industria y el turismo, reafirmando su papel como una vitrina del talento, la producción y la cultura del estado

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

on una vistosa cartelera de eventos, exposiciones y espectáculos, el Gobernador Joaquín Díaz Mena inauguró la Feria Internacional de Yucatán Xmatkuil 2025, la muestra más grande e importante para las y los yucatecos y toda la región, que proyecta los atractivos del estado, así como el talento y trabajo de su gente.

En un ambiente de celebración, enmarcado por música, la tradicional vaquería, así como un show de drones y fuegos artificiales que iluminaron el cielo, Díaz Mena encabezó el inicio de la Feria de los yucatecos, la cual, del 7 al 30 de noviembre, reunirá lo mejor de la entidad en un escaparate cultural, comercial y ganadero que dinamizará la economía local.

"Xmatkuil vuelve a abrir sus puertas con un mensaje de esperanza, unión y orgullo yucateco. Esta feria es el reflejo del esfuerzo conjunto de quienes día a día construyen el Yucatán que soñamos. Aquí se encuentran los rostros del campo, del comercio, de la industria, del turismo y conviven generaciones que mantienen viva la identidad de nuestro estado", afirmó el mandatario estatal, acompañado de la Presidenta Honoraria del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia

(DIF) Yucatán, Mtra. Wendy Méndez Naal.

Desde la explanada Izamal del recinto ferial, Díaz Mena señaló que esta Feria es una prueba viva del Renacimiento Maya que estamos construyendo los yucatecos, movimiento que honra nuestro pasado, pero mira con decisión hacia un mejor futuro, construyendo prosperidad desde nuestras raíces.

En ese sentido, el titular del Ejecutivo estatal hizo un reconocimiento al sector ganadero, orgullo del estado y protagonista histórico de esta Feria desde su fundación, ya que el esfuerzo de quienes integran este sector es el que ha hecho de la entidad un referente nacional en calidad y en sanidad.

"Esta Feria no es sólo una exposición, es un homenaje al trabajo honesto, a las familias que cada día se levantan temprano para transformar la tierra, el cuero, la madera o el hilo ensustento, en arte y en identidad. Cada producto aquí exhibido cuenta una historia de constancia, de amor por lo que somos. Por eso, más que una Feria, hoy inauguramos una celebración del orgullo yucateco", destacó el Gobernador.

Por último, el mandatario estatal agradeció a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por el







apEnyel Bailendqulosa paresentiaryim

ODEL CAMPO, LA YERRADICIÓN

El lema oficial de esta edición será "¡Maaa, qué feria 2025!", con una campaña enfocada en modernización, comodidad y experiencia familiar desde la llegada al recinto.

figateccoroorErlusaproorlettijarde) Finena d'anidota Maigantras que en el Teatro del Pueblo se realizarán más den 4 ste sprectá, ce lop co sittel ente todedealesoy.iaegiiomalesCriadores de Ganado Bovino de Registro del distratio chen Y notativim el Milan Erel riMedihe.Casitaoçalıpılesliktu Regria-Indecinaciontal alle Galvia de cial em Díxiz callenel 28 del covistante apoienel psegtenægiopeboagioætævésdel fortalecimiento de programas de infraestructura. financiamiento y capacitación, por lo que reafirmó el compromiso de las mujeres y los hombres del campo de seguir trabajando de la mano de las autoridades para continuar haciendo de la entidad un referente en la materia.

Finalmente, el director general del Instituto Promotor de Ferias de Yucatán (IPFY), Alberto Basulto Soberanis, invitó a las familias a visitar esta gran muestra, que este año tiene como estado invitado a Oaxaca. "Que esta edición sea motivo de orgullo y convivencia y que cada visitante se lleve en el corazón un pedacito de esta feria", afirmó.

Bajo el lema "¡Maaa, qué feria 2025!", la edición 2025 ofrecerá una amplia programación artística y cultural con la participación de artistas nacionales e internacionales.





LEGADO DE FELIPE CARRILLO PUERTO INSPIRA POLÍTICAS DE INCLUSIÓN

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

I encabezar la ceremonia del 151 aniversario del natalicio de Felipe Carrillo Puerto, el Gobernador Joaquín Díaz Mena refrendó el compromiso de su Gobierno para trabajar por un Yucatán donde el bienestar llegue a todos los hogares, donde exista la igualdad y oportunidades para todas y todos, además de mantener la lengua maya viva, fuerte y respetada.

Desde la plaza principal de Motul, municipio de origen de Carrillo Puerto, el Gobernador rindió homenaje al luchador social, político y símbolo de justicia e igualdad, quien —dijo— supo escuchar la voz del pueblo maya y la convirtió en una causa por la dignidad y la libertad.

"Hace 151 años nació este hombre al que hoy llamamos con orgullo el mártir del proletariado nacional. Carrillo Puerto creyó que gobernar significaba servir y que el poder debía ser instrumento del pueblo y no privilegio de unos cuantos", afirmó.

"Desde su juventud entendió que Yucatán no podía ser tierra de desigualdad y luchó con todas sus fuerzas por abrir las puertas del conocimiento y la justicia a los más pobres", continuó el titular del Ejecutivo estatal.

Junto al alcalde anfitrión, Lucio Alberto Estrella Canul, el Gobernador destacó que los ideales del Apóstol Rojo de los Mayas impulsaron la educación socialista, la alfabetización en lengua maya, la apertura de escuelas y cooperativas en los pueblos del interior del estado, teniendo claro que sin educación no hay libertad y sin justicia social no hay paz verdadera.

"Hoy desde el Gobierno del Renacimiento Maya nos inspira a asumir un compromiso: trabajar por un Yucatán donde el bienestar llegue a todos los hogares, donde las mujeres tengan las mismas oportunidades que los hombres, donde las juventudes encuentren en su tierra las oportunidades para construir su futuro y donde la lengua maya siga viva, fuerte y respetada.", resaltó.

Por ello, agregó, el Renacimiento Maya honra a Carrillo Puerto haciendo realidad sus ideales de lucha con el programa Juventudes Renacimiento, que otorga una tarjeta y beca que lleva su nombre, con la que más de 5,300 alumnos de la Universidad Autónoma de Yucatán resul-

taron beneficiados, del total de más de 10 mil becados.

"En su tiempo, Felipe Carrillo Puerto enfrentó la injusticia con valentía. No olvidemos que su lucha no fue solo política sino profundamente humana; defendió a las mujeres cuando pocos se atrevían a hacerlo, impulsó sus derechos y promovió su participación activa en la vida pública. En honor a él y a su familia, nuestro programa Mujeres Renacimiento, que apoya a más de 10 mil madres autónomas, otorga una tarjeta con el nombre de su hermana Elvia Carrillo Puerto", aseveró.

Por eso, añadió Díaz Mena, en este Yucatán que avanza con la Cuarta Transformación, el legado de Carrillo Puerto sigue guiando el camino a seguir y su memoria sigue viva, por lo que la actual administración continúa su tarea con la fuerza del pueblo y de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, a quien le agradeció por su respaldo permanente hacia Yucatán y su gente.

De igual manera, el mandatario enfatizó que el recuerdo del mártir del proletariado debe inspirar para no rendirse ante las dificultades, mantener la unión y con ello seguir construyendo un estado justo, próspero y cada vez más humano.

"Sigamos su ejemplo de honestidad, entrega y amor por el pueblo maya. A quienes hoy nos acompañan: autoridades civiles y militares, representantes del Congreso del Estado y del Poder Judicial, a la Universidad Autónoma de Yucatán y, en especial, a su querido pueblo de Motul, mi reconocimiento por mantener viva esta memoria colectiva. Gracias por

hacer de este homenaje una oportunidad para reflexionar sobre quiénes somos y hasta dónde queremos ir.", subravó

Al finalizar la ceremonia, Díaz Mena, junto con autoridades civiles y militares, depositó una ofrenda floral y montó guardia de honor al pie de la estatua erigida en nombre de Felipe Carrillo Puerto, para luego visitar el Museo del luchador social.

En su turno, el rector de la UADY, Carlos Estrada Pinto, destacó la aportación social de Carrillo Puerto hacia la igualdad y la educación con una visión profundamente humanista que contribuyó a las comunidades mayas, así como al desarrollo del proyecto universitario que continúa hasta hoy en día en la Universidad Autónoma de Yucatán.

>1

GOBIERNO DE YUCATÁN IMPULSA INCLUSIÓN Y MOVILIDAD DIGNA

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

ás de 2,220 aparatos de movilidad serán entregados a personas que lo requieran, como parte del trabajo conjunto entre el Gobierno del Renacimiento Maya, la Beneficencia Pública Nacional y Estatal, y el DIF Yucatán, con el objetivo de brindar independencia, esperanza y dignidad a miles de familias yucatecas.

Al encabezar el inicio de la Jornada de Entrega de Aparatos Funcionales en el Estado de Yucatán, el Gobernador Joaquín Díaz Mena, junto a la Presidenta Honoraria del DIF Yucatán, Mtra. Wendy Méndez Naal, reconoció que detrás de cada apoyo entregado hay una historia de esfuerzo y superación.

"Hoy estamos cumpliendo ese compromiso, porque no hay justicia sin inclusión, ni desarrollo posible si hay quienes se quedan atrás. Gracias a la coordinación con la Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública Nacional y del Estado, hoy estamos entregando estas andaderas, bastones, muletas, sillas de baño, sillas de ruedas, sillas PCA y PCI. Son más de 2,220 apoyos que cambiarán vidas y devolverán movilidad a quienes más lo necesitan", indicó.

En presencia del director general de la Beneficencia Pública del Gobierno de México, Alfredo Cordero Esquivel, el Gobernador resaltó que este esfuerzo refleja la esencia del Renacimiento Maya, un equipo que cumple, trabaja y lleva apoyos y ayuda a donde antes no llegaba, como resultado de la colaboración con esa dependencia federal.

De igual manera, el mandatario agradeció la labor de todo el equipo del DIF Yucatán, así como de la Beneficencia estatal, ya que con ello estos apoyos estarán llegando a todos los municipios del estado.

"Vamos a seguir ampliando estos programas y apoyos, porque son una forma de equilibrar las oportunidades y reducir desigualdades. Sabemos que durante años muchas personas quedaron olvidadas, esperando un apoyo, una visita, y esa realidad no puede repetirse. Este gobierno escucha, acompaña y cumple. Las y los beneficiarios de estos aparatos no reciben un favor, sino el reconocimiento a su derecho de vivir con dignidad", enfa-

Todo esto, añadió, no sería posible sin el respaldo incondicional que le da a Yucatán la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Además, agradeció la confianza de las y los yucatecos en su gobierno y recalcó que la movilidad se traduce en libertad, y esta última es el primer paso para la verda-

dera inclusión.

"En Yucatán creemos en ustedes, creemos en una sociedad donde nadie se queda atrás, donde la empatía se convierte en acción y la solidaridad en políticas públicas enfocadas a las personas con alguna discapacidad. Por eso, cada apoyo que demos hoy y en los próximos días va a ser el reflejo de un gobierno que escucha a su pueblo, que lo acompaña y actúa con el corazón", resaltó.

El director general de la Beneficencia Pública del Gobierno de México, Alfredo Cordero Esquivel, se dijo honrado por participar en el inicio de estas jornadas y agradeció al Gobernador y a la Presidenta Honoraria del DIF Yucatán por el enorme esfuerzo realizado en los últimos meses.

"Quiero destacar al Gobernador del Estado, quien nos ha demostrado, durante este primer año de gobierno, que interpreta fielmente el mandato de la Presidenta Claudia Sheinbaum: un gobierno humano, cercano y que entiende a la gente; de territorio, no de escritorio; que busca el bienestar y la prosperidad compartida. Ese es el camino que ha seguido el Gobierno de Yucatán durante este primer año de gobierno. Muchas felicidades, señor Gobernador", aseguró.

De igual manera, Cordero Esquivel adelantó que, como resultado de las gestiones de Díaz Mena ante la Federación, se asignarán recursos para impulsar el programa federal Ver por México, a fin de que las personas de la tercera edad que necesitan operación de cataratas tengan el kit necesario para que les realicen dicha cirugía y, con ello, mejoren su calidad de vida.

La Presidenta Honoraria del DIF Yucatán, Mtra. Wendy Méndez Naal, indicó que con esta entrega y el trabajo coordinado se demuestra la suma de voluntades para transformar más vidas, por lo que resaltó el orgullo de poder llevar estos aditamentos de movilidad a los rincones más alejados del estado.

"Hoy el DIF Yucatán vive su propio Renacimiento. Estamos dejando atrás un modelo distante para construir un DIF cercano, humano y que siempre está en el territorio; que llega a donde está la necesidad, que escucha, abraza y actúa", explicó.

Participaron en este evento la directora general del DIF Yucatán, Shirley Castillo Sánchez; el director general de la Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública del Estado, Raúl Osorio Alonzo; los beneficiarios María Carolina Elizabeth Mis Lara e Idelfonso Alejandro Chay Caamal; además de funcionarias y funcionarios estatales, senadores, diputados locales y federales.



historia y su arte, están listos para

revivir ante una nueva generación.

DIFERENTES ETAPAS EN LA VIDA



a Ciudad de México dio a conocer la imagen oficial que representará a la capital durante el Mundial 2026, evento deportivo que se celebrará en México, Estados Unidos y Canadá. Se trata de una mascota con la figura de un ajolote, especie endémica de los canales de Xochimilco y uno de los símbolos naturales más reconocidos del país.

La presentación tuvo lugar durante el arranque de los ensayos para la clase masiva de fútbol que se llevará a cabo en marzo del próximo año y que pretende reunir a miles de personas para promover el deporte entre niñas, niños y jóvenes. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, encabezó el acto y destacó que esta mascota busca convertirse en un emblema cultural durante la justa mundialista.

UN SÍMBOLO DE IDENTI-DAD Y ORGULLO CAPITALINO

El ajolote fue seleccionado por su arraigo en la identidad de la Ciudad de México. Además de ser una especie con fuerte presencia en la historia y mitología nacional, también representa los esfuerzos de conservación en los canales de Xochimilco, sitio declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO.

La mascota porta una camiseta roja con el logotipo del gobierno capitalino, el número 10 y la frase "La ciudad más deportiva", como una forma de promover la imagen de la CDMX como un territorio incluyente, dinámico y con una amplia oferta deportiva y cultural. También viste calcetas blancas y tenis verdes, colores que hacen referencia a la bandera nacional. Uno de los elementos más llamativos de su diseño es un penacho multicolor que simboliza el legado histórico de los pueblos originarios y la diversidad cultural de la



PARTICIPACIÓN CIU-DADANA PARA ELEGIR **SU NOMBRE**

Aunque la mascota ya fue oficialmente presentada, aún no cuenta con un nombre definido. La jefa de Gobierno anunció que en los próximos días se lanzará una convocatoria para que la ciudadanía pueda proponer nombres y participar en la votación final. El objetivo, afirmó, es que el personaie represente no solo a la capital en lo visual, sino también en lo simbólico y emocional.

"Queremos que la gente se identifique con esta mascota, que sea parte de nuestra identidad durante el Mundial y que su nombre surja de la voz de quienes habitan esta ciudad", señaló Brugada.

LA CDMX, LISTA PARA **RECIBIR EL MUNDIAL**

La Ciudad de México será una de las sedes principales del Mundial 2026, que marcará la primera vez que tres países comparten la organización del torneo. Este evento traerá consigo la llegada de miles de visitantes internacionales, así como actividades culturales. deportivas y turísticas que se desarrollarán en distintas zonas de la ciudad.

Además, se prevé la realización de espectáculos públicos, zonas de convivencia familiar, espacios para ver los encuentros en pantallas gigantes y programas para promover el turismo local.

Con la presentación de la mascota, la capital inicia formalmente su campaña de identidad rumbo al Mundial, fortaleciendo la imagen de la ciudad como un punto de encuentro multicultural, deportivo y social.

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

a reciente controversia entre Fátima Bosch, representante de México en Miss Grand International 2025, y Nawat Itsaragrisil, presidente y fundador del certamen, ha desatado un intenso debate en redes sociales y entre seguidores del mundo de la belleza.

EL ORIGEN DEL CONFLICTO

Todo comenzó después de la final del concurso, donde Fátima no logró avanzar a las etapas finales. Sin embargo, lo que desató la disputa no fue el resultado, sino las declaraciones posteriores de Nawat, quien criticó de manera directa a la mexicana, señalando que "no tenía actitud" y que "México debía aprender a elegir mejores representantes".

Sus palabras fueron vistas por muchos como despectivas, humillantes y carentes de profesionalismo.

LA RESPUESTA DE FÁTIMA **BOSCH**

Horas más tarde, Fátima decidió romper el silencio y expresó que durante su preparación y estancia en el certamen vivió presiones psicológicas y trato desigual.

"No me van a callar. Yo sé lo que viví y no voy a permitir que se me señale como incapaz solo por defender mi dignidad", declaró la mexicana.

Bosch señaló que, en su opinión, el concurso favorece a ciertas participantes dependiendo de intereses comerciales, afirmando que la competencia no siempre refleja criterios justos.



REDES DIVIDIDAS

Lo que siguió fue una ola de reacciones en internet:

Miles de usuarios en México comenzaron a defender a la reina, acusando a Nawat de misoginia, manipulación mediática y maltrato emocional.

Otros defendieron la postura del empresario, argumentando que el certamen siempre ha sido exigente y directo en su evaluación.

El tema escaló rápidamente a tendencia nacional, con debates en Twitter, Facebook, TikTok e Instagram.

SILENCIO OFICIAL

Hasta el momento, Miss Grand México no ha emitido un comunicado formal, aunque varios expertos en concursos internacionales consideran que este conflicto podría afectar la imagen del certamen en territorio mexicano, uno de sus mercados más sólidos y apasionados.

LO QUE ESTÁ EN JUEGO

El debate va más allá de una competencia:

¿Se trata de libertad de expresión o ninguneo hacia las reinas latinoamericanas?

¿Estamos ante una participante que defendió su integridad, o frente a un intento de dañar la reputación de Miss Grand?

Lo cierto es que la controversia sigue creciendo, y Fátima Bosch se ha convertido en símbolo de una discusión más amplia:

la manera en que se trata a las mujeres dentro de las industrias de belleza y entretenimiento.



IN ADVIERTE A TRUM SOBRE POSIBLES ENSAYOS NUCLEARES

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

l presidente de Rusia, Vladimir Putin, advirtió que Moscú está preparado para responder si Estados Unidos retoma los ensayos de armas nucleares, como lo ha sugerido Donald Trump en declaraciones recientes.

Durante una reunión con su Consejo de Seguridad, Putin afirmó que Rusia mantiene su compromiso con el Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares y aseguró que no tiene intención de romperlo por iniciativa propia. No obstante, señaló que su gobierno debe estar listo para actuar si Washington decide reanudar este tipo de pruebas.

Putin instruyó a su ministro de Defensa, Andrey Belousov, y al jefe del Ejército, Valery Gerasimov, a analizar los escenarios posibles y presentar propuestas para reiniciar los trabajos relacionados con ensayos atómicos en caso de que Estados Unidos modifique su posición.

La declaración ocurre en un contexto de tensiones renovadas entre ambas potencias, donde la competencia estratégica y la modernización de arsenales militares han vuelto al centro del debate internacional.

Hasta el momento, Estados Unidos no ha tomado una decisión oficial sobre ensayos nucleares, pero las declaraciones recientes de Trump han generado preocupación en la comunidad global debido al riesgo de reactivar una dinámica similar a la carrera armamentista de la Guerra Fría.

Organismos internacionales han llamado a la diplomacia para evitar un nuevo aumento en la tensión nuclear.

NOVIEMBRE

SEMANARIO

Del 10 al 16 de noviembre

EXPRESO

YUCATÁN

Edición 57 | Año 1





EXPRESO YUCATÁN

EJEMPLAR GRATUITO



YUCATÁN IMPULSA TURISMO DE LA COSTA CON EL FESTIVAL PULPO 2025 EN RÍO LAGAR

CORTESÍA/ EXPRESO YUCATÁN

n un esfuerzo por seguir fortaleciendo el turismo regional y destacar la riqueza natural y gastronómica de la costa yucateca, se presentó la 4a edición del Festival del Pulpo "Sabor, Naturaleza y Tradición", que se realizará el 21 y 22 de noviembre en el puerto de Río Lagartos.

Organizado por la Asociación de Hoteles y Restaurantes de Río Lagartos, con el apoyo del ayuntamiento del municipio anfitrión y el Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur), el



festival busca posicionar al puerto como un destino gastronómico y ecoturístico de primer nivel, promoviendo a la vez la pesca responsable. la conservación ambiental y la identidad cultural de la

Al respecto, el titular de la Sefotur, Darío Flota Ocampo, reconoció la importancia de estas iniciativas para el desarrollo turístico de la costa, toda vez que el festival no solo promueve la gastronomía, sino que también dinamiza la economía local, genera movimiento turístico y beneficia directamente a las familias que viven del turismo, la pesca, la artesanía y la cultura".

Destacó que, bajo la visión del Gobierno del Estado es impulsar como una herramienta de desarrollo incluyente que descentralice los beneficios de esta actividad

y fortalecer la identidad local en cada municipio.

Durante el festival, las y los visitantes podrán disfrutar de una agenda llena de actividades que incluyen pláticas de pesca responsable, paneles de historias del mar, música en vivo, mercado gastronómico, productos artesanales con más de 40 expositores, una serenata bajo las estrellas y la fiesta temática "Bajo el Mar" en el Hotel Macumba.

Además, se presentó el Pasaporte Gastronómico, una dinámica gratuita que incentivará a los asistentes a recorrer los restaurantes participantes, compartir su experiencia en redes sociales y obtener premios.

Finalmente, la presidenta de la Asociación de Hoteles y Restaurantes de Río Lagartos, Martha Elena Meza Conde, expresó que este evento representa una oportunidad para mostrar al mundo la belleza natural, la hospitalidad y la gastronomía que distinguen al municipio, por lo que invitó a la ciudadanía a consultar el calendario de actividades en sus redes sociales, EY